
在宁夏，新能源运行消纳位居西北前列，近 5年年均
增长15.2%，新能源替代化石能源作用逐步显现。其中，风电
是煤电以外第一大发电量主体，光伏是发电量增速最快的
电源。全区每使用3千瓦时电其中就有1千瓦时绿电。

在宁夏，新材料产业发展势头迅猛，立足现有资源
禀赋和拳头产品，构建了“一核两廊五板块五链条”产业
发展新格局，建成了全国最大的工业蓝宝石、富锂锰基
电池材料研发生产基地；钽铌铍稀有金属材料产量位
居世界前三，芳纶产能全国第一，大尺寸半导体硅片
产能全国第四。

进企业、进园区，在参加全国新的社会阶层人士服务
团宁夏服务考察活动时，中国科协第十届全国委员会委
员、安徽长淮新材料有限公司董事长刘丽，对宁夏新能源、
新材料产业的发展有了更深入的了解：“宁夏的自然资源
为发展绿电提供了得天独厚的条件，可以说追‘新’逐‘绿’
正逢其时，并且能够为新材料、储能等一系列产业的发展，
奠定了坚实的基础。”

在参观宁东能源化工基地时，刘丽发现，宁夏的新材
料产业有很大的发展空间。“在宁东，已经建立了从煤制油
到下游新材料产业的全产业链发展模式。”刘丽说，下一
步，建议企业要注重科技赋能，以科技的力量强化产品品
质，提升企业竞争力；要注重降本增效，充分利用宁夏位于
中国几何中心的区位优势、发展新能源实现的低电价优势
等，降低基本生产要素的成本，努力实现效益最大化。

“宁夏的独特优势和巨大潜力，正吸引着越来越多企
业和投资者的目光。我们期待能够参与到宁夏未来的发
展，为宁夏实现绿色、可持续发展贡献一份力量。”刘丽说。
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宁夏自古就有“贺兰山下果园成，塞北江南旧有名”
“天下黄河富宁夏”等美誉，贺兰山的巍峨孕育了灿烂的文
明和悠久的文化，红色六盘山见证了红军长征的胜利，九曲
黄河水造就了名扬天下的“塞上江南”。11月25日，记者采访
了服务团成员、北京市文化和旅游协会导游分会副会长钟晖。

“此次宁夏之行，是一次深刻的学习和交流之旅。宁
夏的文旅发展给我留下了极为深刻的印象，它以深厚的历
史底蕴和‘塞上江南’的美誉，成为国内外游客向往的旅游
目的地。西夏陵、镇北堡西部影城等标志性景点，更是宁
夏文化旅游的耀眼明星。”钟晖说，宁夏在文旅融合、文商
旅融合、农商文旅融合等方面取得显著成效，无论城市休
闲景观的演变、沉浸式演艺的创新，还是新兴业态的发展，
都令人耳目一新。

钟晖说，如何吸引更多国际游客来宁夏旅游和完善宁
夏在冬季旅游产业链上的布局，是需要破解的难题。目
前，我国 144小时过境免签政策适用范围的不断扩大，越来
越多外国人来华旅游，上半年全国各口岸入境外国人
1463.5万人次，超500万入境人员使用移动支付，金额140多
亿元。入境游客会给宁夏带来非常多的消费，吸引更多国
际游客来宁旅游很重要。

钟晖建议：宁夏应该寻找机会发展冰雪经济，除了滑
雪、滑冰等传统项目外，还有冰捕、观赏雾凇、冰河等多样
化的冬季旅游项目。

此外，钟晖说，旅游是低频消费，如何通过二次消费，
来突破文商旅融合的瓶颈，是需要关注的重点。宁夏的枸
杞、滩羊、葡萄酒等特色产品，都有很大的市场潜力，通过扩大
产能和科技赋能，都有望走上大多数中国老百姓的餐桌。
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智能制造的深度发展、数字化转型，对于工业的高质
量发展具有深远的意义。

“三个字：没想到！没来宁夏之前，我对宁夏的
认识，就是欠发达地区。来了以后我发现，宁夏的工
业尤其是制造业的发展不仅不落后，甚至水平力量
不输东南沿海地区，势头迅猛！”这两天，参加全国新
的社会阶层人士服务团宁夏服务考察活动的全国
政协委员、合肥合锻智能制造股份有限公司董事长
严建文惊讶地发现：宁夏的智能制造之路，已经走得
深远。

在一工机器人银川有限公司，严建文发现，这家专
注于柔性制造技术的科技型公司，在宁夏这样一个内
陆地区，又有着市场、研发两头在外的实际，其自动化
水平、开发能力和机床制造能力，让人眼前一亮。后来
经过了解，发现企业既传承了过去的传统工艺，又嫁接
了全球最先进的机械制造，最终实现了生根开花。“在
宁夏，有很多这样的企业。从这些企业身上，我看到了
宁夏未来发展强有力的动力。”严建文建议，在打通产
业链的上下游方面，在储备开发技能型人员和技术型
人员的储备方面，继续久久为功，助力宁夏在智能制造
这个领域做强做大。

宁夏枸杞的分选设备，有一部分来自于严建文
的一家工厂。此次来到宁夏，让严建文对宁夏的印
象更深：没来宁夏之前，总觉得它是西部边陲。来了之
后，确实百闻不如一见，感觉这里太美了，让人流连忘
返。今后，还要找更多的机会，与宁夏企业进一步开展
合作。
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十多年前，初遇宁夏，是一种模模糊糊的印象。
十多年后，再看宁夏，是一种“掀起面纱”的惊艳。

“这一次，我要用三个词形容我对宁夏的认知：惊艳、惊
叹、惊羡。”对于湖北省新的社会阶层人士联谊会副会长兼秘
书长、武汉光合无线科技股份有限公司董事长余丹来说，这
次来宁，是一次难忘的梦之旅。

余丹告诉记者，宁夏别具特色的风貌令人惊艳：不管是
城市面貌、格局，还是人文方面，都和中部的城市有巨大差
异。宁夏丰富的物产令人惊叹：宁夏枸杞闻名遐迩，宁夏
的滩羊也必将作为另一张亮丽名片，火遍大江南北。宁
夏厚重的历史令人惊羡：通过参观贺兰山岩画、镇北堡西
部影城等，让人真切地感受到，在历史的变迁、时代的发展
当中，宁夏各族群众奋力开创美好生活，才有了现在魅力十
足的宁夏。

余丹长期从事文旅工作，对宁夏文旅产业发展尤其关
注。他建议宁夏从三个方面进一步推动文旅产业发展。“一
是打造以消费者主动传播为导向的文旅运营模式，让每一
个到达宁夏的人，都成为宁夏的寻美推荐官。”余丹说，无
论是文旅资源的建设还是在文旅场所的运营，一定要有
一种消费者来到这个地方，就会忍不住想要去发朋友圈、
去发小红书、去发抖音等的想法。这实际上是对文旅产
业从业者提出的新要求，即由原来的产品思维转型到用
户思维，更多地去研究消费者、研究年轻人，看看他们真
正需要什么样的文旅。二是打造全域全季的旅游模式，
切实把文旅资源完整释放，尤其要注重打造面向年轻人
的消费场景，发掘年轻人的消费潜力。三是想方设法把
年轻人留下来，让城市更有活力更有潜力。衡量一个城
市有没有活力，在于年轻人是否足够多。建议宁夏营造更
好氛围、发展更多产业，让年轻人能留下来，在这里创业、兴
业、展业。
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再次踏上这片土地，上海市新的社会阶层人士联谊会
副会长、上海驰阳信息科技有限公司总裁陈俊杰眼中，宁
夏这片土地被赋予了四种鲜明的色彩：红色、黄色、白色和
蓝色。

陈俊杰回忆：“其实我在 2016年来过一次宁夏，当时去
了银川和中卫，是跟着工商联一起来进行参观学习的。这次
来，我感觉非常不同。这次深入了解了宁夏的产业，特别是
葡萄酒、滩羊、枸杞等特色产品。对宁夏的印象，脑海里呈现
了几种不同的色彩。”

陈俊杰详细解释了这四种色彩：首先是“宁夏红”，红色
的葡萄酒、红色的枸杞，当然还包括固原地区丰富的红色文
化；其次是“宁夏黄”，以中卫的沙漠经济为代表，特别是星星
酒店等旅游住宿业的发展，让他眼前一亮；再次是“宁夏白”，
以盐池滩羊为代表，这是在上海特别受欢迎的羊肉品牌；最
后是“宁夏蓝”，宁夏的环境空气质量和晴朗天数给他留下了
深刻印象，此外，宁夏在新能源产业的发展上，尤其是光伏和
风电领域，已经在全国占据重要地位。

在谈到对宁夏企业发展的建议时，陈俊杰分享了他的感
受和看法。他认为，宁夏的葡萄酒和滩羊两个产业融合性较
好，基本实现了一二三产业融合。他说：“葡萄酒产业不仅是
种植和酿酒，还可以成为体验区和商贸区，我在上海时就经
常喝贺兰山东麓葡萄酒，其口感完全不输法国等产地的葡萄
酒。大力发展贺兰山东麓葡萄酒产业，吸引东部的商客和游
客。滩羊产业不仅可以将滩羊产品销往全国各地，还可以吸
引更多人体验农牧业旅游。”

陈俊杰表达了对未来合作的期待：“希望未来能与宁夏
合作，通过互联网平台推广宁夏的特产，如滩羊、枸杞和葡萄
酒等，让更多人了解宁夏。”他还提到了具体的合作案例：“我
在宁夏的第一天就与当地滩羊餐厅合作，推广烤全羊，未来
可以通过美食等渠道宣传宁夏。”
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在全国新的社会阶层人士服务团宁夏服务考察活动
中，记者对中国科教电影电视协会微电影专委会副主任、导
演唐煌进行了专访。唐煌分享了他两次访问宁夏的不同体
验：“每个中国人都应该来一次宁夏，因为脚踏实地仰望星
空必须在‘星星的故乡’。”

唐煌对宁夏的印象非常深刻。他回忆，第一次来宁夏
是为了拍摄一部与部队相关的影片，在宁夏待了 10天，深刻
感受到了祖国的强大，宁夏在他心中留下了深深的烙印。
而这一次，他体验到了宁夏的另一面，宁夏既有柔美与秀
丽，又有阳刚与雄浑，同时还笼罩着一层神秘的面纱。

谈及微电影这一热门领域，唐煌说，宁夏是一个充满故
事的地方，拥有大量待开发的 IP和海量的优质内容。这些
资源等待着创作者和有故事的人来挖掘，碰撞出新的火花，
带来新的能量。他呼吁影视拍摄者一定要来到宁夏，感受
这里极致的美景，感受宁夏人民对美好生活的向往和对祖
国繁荣昌盛的愿景，并通过故事呈现给大众。

作为一名新的社会阶层人士和网络人士，唐煌表示这
次宁夏之行刷新了他的认知，给了他无限的可能性。这片
土地上生长出来的故事是有血有肉的，比如在漫葡小镇剧
场观看的有关贺兰山的实景演出，以及延伸的贺兰山东麓
葡萄酒的故事，都蕴含着深厚的中国传统文化、民族文化。
这些故事中表达的都是一颗正向的心，是老百姓对美好幸
福生活的向往，这也是中国人的底色——“各美其美，美美
与共，天下大同”。

唐煌认为宁夏的文旅价值有待进一步开发，他建议宁
夏利用其壮丽的自然景观和建设先进的XR影棚来吸引影
视制作，同时强调内容创作的重要性，提倡通过打造具有地
方特色的 IP故事来促进经济和文化旅游发展。他计划将宁
夏作为未来作品的拍摄地，并寻求与当地部门合作，以光影
讲述宁夏的故事，为中国故事增添新的篇章。
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黄河蜿蜒，风光无限。
初冬时节，远方的朋友应约相

聚在美丽的塞上江南，来一次思想
交流之行、赋能发展之行、宣传推
介之行。

按照中央统战部部署安排，
11 月 25日至 27日，全国新的社会
阶层人士服务团以“新智新力建新
功·助力美丽新宁夏”为主题，开展
服务考察活动。

走社区、入园区、访企业、聊发展……3天时
间，服务团实地到银川、吴忠、中卫的 17个点位，
开展科技赋能和“寻美·宁夏”活动，举办助力企业
发展座谈交流会、特色农产品宣介会、科技赋能宁
夏高质量发展高端对话会等。

时光很短，虽步履匆匆，宁夏却也给服务团成
员留下惊鸿一瞥。

情谊悠长，服务团成员纷纷表示：“以后还会
来宁夏！希望能加入到宁夏的发展热潮中。”

双向奔赴 凝“新”聚力

此次全国新的社会阶层人士服务团为什么选
择来宁夏？

先看宁夏：作为我国西部大开发、黄河流域生
态保护和高质量发展两大区域战略“双覆盖”省
区，近年来，宁夏发展速度和发展质量提升较快，
宁夏煤制油产能连续三年超过400万吨，居全国首
位；数字经济作为宁夏发展的第一增长极，已经建成
了我国西部唯一的算力和互联网交换“双中心”；全
区智能铸造、智能仪表、智能机床都处于全国领先

地位。大步向前的宁夏，需要更多的“外力”助推。
再看服务团：梳理成员名单，星光熠熠，既有

来自讯飞、京东、映客直播等大企业的管理层，也
不乏涵盖煤炭、新材料、智能制造、农业等领域的

“大咖”。他们既希望能够谋发展、求合作、拓市
场，更希望能够立足优势所长，为地方高质量发展
出谋划策，彰显新的社会阶层人士推动高质量发
展“建设力”。

来宁夏，是一次真正的互利互惠、双向奔赴。

寻美宁夏“风景”各异

“在这里，王维的‘大漠孤烟直，长河落日圆’
不再是抽象的诗句，而是触手可及的实景。”11月
26日，走进中卫沙漠星星酒店，服务团团长张毅
发出感慨。

在宁夏，可以看山看水望星空。6.64万平方
公里的土地上，汇集了高山、湖泊、戈壁、沙漠、草
原、湿地等众多旅游景观，被称为“中国旅游的微
缩盆景”。

让张毅和其他成员惊叹的，除了大自然的鬼
斧神工，更是宁夏以“一半沙漠”创造出不一样的

“繁华”巧思：腾格里的茫茫沙漠中，不仅有温馨的
民宿，还有五星级标准的沙漠酒店和沙漠主题度
假中心，在这里的夜晚，可以一边体验舒适的沙疗
沙浴，一边仰望星空、思接千载。

“每个中国人都应该来一次宁夏，因为脚踏实
地仰望星空必须在‘星星的故乡’。”中国科教电影
电视协会微电影专委会副主任、导演唐煌在接受
记者采访时向所有人发出邀请。在贺兰山岩画穿
越时空长廊与古人对话，在镇北堡西部影城感受
一砖一瓦诉说着的往昔，在漫葡小镇如梦如幻的
演出中沉醉……宁夏的文旅资源，让大家不由自
主地在各大社交平台上打卡分享，积极推广宁夏
的秀美景色。随着“寻美中国——打卡祖国大好
河山走进宁夏”活动启动，部分话题迅速攀升至热
搜榜首，全网好评率也达到了历史性的高峰，显著
增强了宁夏的知名度和美誉度。

“我们要让每一个到达宁夏的人，都成为宁夏
的寻美推荐官。”湖北省新的社会阶层人士联谊会
副会长兼秘书长、武汉光合无线科技股份有限公
司董事长余丹说。

对于全国政协委员、合肥合锻智能制造股份

有限公司董事长严建文来说，则是在研发中心、在
企业、在车间，感受宁夏发展的脉动。

“比如一工机器人银川有限公司，在宁夏这样
一个内陆地区，又有着市场、研发两头在外的实
际，但这家企业的自动化水平、开发能力和机床制
造能力，让我们眼前一亮。”

严建文认为，从这些企业身上，能够看到宁夏
未来发展的强劲动力。

宁东能源化工基地是国家重要能源基地，也
是国家亿吨级大型煤炭生产基地。在科创宁东展
厅，浙江省统一战线智库特约研究员、上海新的社
会阶层研究中心专家屠苗颖对宁东能源化工基地
在短时间内表现出如此强劲的发展态势表示“没
想到！没想到这里科技创新和产业创新能够高度
融合！”

能源化工、智能制造、数字化发展、葡萄酒产
业……服务团成员观察宁夏各有千秋的“产业风
景”时，也让他们对宁夏的认识愈发深入、立体。

建言献策 寻找密码

“吸引更多国际游客来宁夏旅游和完善宁夏

在冬季旅游产业链上的布局，是宁
夏需要破解的难题。”

“要想在智能制造这个领域做
强做大，就要在打通产业链的上
下游方面、在储备开发技能型人
员和技术型人员的储备方面，久
久为功。”

……
11月 27日下午，一场别具特色

的高端对话，在银川市举行。
“新能源新材料”“特色农牧”“文旅和电子商

务”，对话会上，13名服务团专家与自治区相关厅
局负责同志坐在一起，围绕科技赋能产业发展进
行了深入交流，以他们的独特视角和创新思维，与
宁夏一起探寻赋能产业发展的密码。

如何助力宁夏企业高质量发展？怎样推介宁
夏产品走向更大舞台？科技如何赋能宁夏产业高
质量发展？

已经与宁夏结下深厚情谊的成员们，在马
不停蹄考察的同时，抽出时间与地方、企业面对
面，在银川召开助力企业发展座谈交流会，在中
卫召开高新技术企业负责人座谈交流会，在吴
忠召开宁夏葡萄酒产业发展主题推介会，了解
发展情况、找到解题思路、签订合作协议、寻求
未来伙伴。“这次服务考察活动，为我们搭建起
交流、合作、共赢的新桥梁。”自治区党委统战
部相关负责人表示。

凝聚新力量，筑梦新时代。面向未来，宁夏必
将继续以开放、共赢的态度，欢迎各方朋友来到这
片热土，与宁夏人一道，携手开启新征程。

新智新力建新功 助力美丽新宁夏
——全国新的社会阶层人士服务团宁夏服务考察活动侧记

本报记者 周一青 何婉蓉 杨嘉琪 贺紫瑞

访谈

本版图片由本报记者 李宏亮 马赛尔 摄

今后，我还会
找更多的机会，与
宁夏企业进一步开
展合作。

寄 语

通过扩大产能
和科技赋能，突破文
商旅融合瓶颈，让宁
夏特色产品走上更
多老百姓的餐桌。

寄 语

我们期待能够
加入到宁夏未来的
发展，为宁夏实现
绿色、可持续发展
贡献一份力量。

寄 语

衷心希望，宁
夏的文旅产业能够
成为经济社会发展
的排头兵。

寄 语

希望未来能与宁
夏合作，通过互联网
平台推广宁夏特产，
让更多人了解宁夏。

寄 语

每个中国人都
应该来一次宁夏，
因为仰望星空必须
在“星星的故乡”。

寄 语


